
 
REUNIÓN DE LA MESA TÉCNICA DEL PLAN VEGA RENHACE EN ORIHUELA 

 
NOTA-SÍNTESIS DE TEMAS TRATADOS  

  
 
Día: 11 de febrero de 2020. 
Lugar: Facultad de Ciencias Sociales y Jurídicas de Orihuela, Universidad Miguel 
Hernández (UMH) de Orihuela.  
Organiza: Generalitat Valenciana (Plan Vega Renhace). 
Coordinan y moderan: Directora General de Análisis y Políticas Públicas de 
Presidencia de la Generalitat, Ana Berenguer, y los comisionados de la Generalitat 
para el Plan Vega Renhace, Jorge Olcina y Antonio Alonso. 
Inicio: 16:15 horas. 
Fin: 20:00 horas. 
 
Inicio:  
Bienvenida y presentación de asistentes.  
Explicación de estado y cronograma del Plan Vega Renhace por parte de Ana 
Berenguer, Jorge Olcina y Antonio Alonso. 
 
Temas tratados: actuaciones hidráulicas, emergencia climática, desarrollo 
económico, Plan de Acción Territorial (PAT-Vega Baja), plan de participación 
ciudadana, calendario de las próximas actuaciones y constitución del grupo de 
trabajo de la mesa técnica.  
 
 

1. ACTUACIONES HIDRÁULICAS 
 

Resumen de actuaciones por parte de las distintas administraciones. 
 

1.  Carlos Marco, director técnico de la Confederación Hidrográfica del 
Segura (CHS):  
 

● Trabajos post-emergencia DANA en el río (para restituir lo 
dañado) y actuaciones estructurales en la presa Tabala, la 
rambla Abanilla, y la presa Arroyo Grande.  

● Convenio con la Universidad Politécnica de Valencia (UPV) 
para realizar un estudio hidrológico e hidráulico utilizando el 
estado del arte de la tecnología para la evaluación de la eficacia 
de un conjunto de actuaciones (pendientes y nuevas, 
estructurales y no estructurales) en la disminución del riesgo de 
inundación. 

● Estudio general de actuaciones a corto, medio y largo plazo. 



2. Rosa Pardo, directora general de Política Territorial y Paisaje de la 
Conselleria de Política Territorial, Obras Públicas y Movilidad:  
 

● Destaca la importancia que va a tener el Plan de Acción 
Territorial (PAT) Vega Baja como documento que marque las 
líneas maestras de la planificación territorial y urbanística futura 
en la comarca. 
 

3. José Vicente Benadero, subdirector general de Planificación e 
Infraestructuras Hidráulicas de la Conselleria de Agricultura, Medio 
Ambiente, Cambio Climático y Desarrollo Rural: 
 

● Trabajos de coordinación, infraestructuras verdes, reunión con 
regantes por parte de su departamento. 

● Singularidades: en 100 años ha habido 70 episodios como la 
DANA. 

● Propuesta: buscar soluciones de futuro adaptadas a las 
singularidades de la Vega Baja. A corto plazo: trabajar en los 
azarbes y coordinar trabajos con la Confederación Hidrográfica 
del Segura (CHS) en la rambla de Abanilla. 
 

4. Adrián Ballester, diputado de Proyectos Europeos, Agenda Digital e 
Innovación en la Diputación Provincial de Alicante: 
 

● Explicación del trabajo del Consorcio Provincial de Bomberos a 
raíz de la DANA. 

● Trabajos de recuperación en red viaria provincial y caminos de 
titularidad municipal afectados por la DANA. 

● Están a la espera de la resolución de las ayudas para 
complementar la diputación directamente a los ayuntamientos, 
el 50% que no financia la ayuda y deben de financiar las 
entidades locales. 

● Pone sobre la mesa que la Comunidad Valenciana no ha hecho 
un modelo para acogerse a las ayudas de la UE (figura ITI, 
Iniciativa Territorial Integrada). 

● Predisposición a colaborar con todas las administraciones 
públicas y poner los recursos humanos de la Diputación a 
disposición de la Vega Baja. 
 

  



5. Armando Ortuño, Foro Fuerza Vega Baja: 
 

● Presentación actuaciones post-DANA a escala local a través del 
Foro Fuerza Vega Baja en el que están representados: 27 
alcaldes de la comarca de la Vega Baja; las Cámaras de 
Comercio de Alicante y Orihuela; empresarios de la comarca. 

● Coordinación de todos para petición de ayudas a la UE (fondos 
FEDER). 

 
6. Turno abierto de palabra: 
 

• Se identifica el proyecto de Dolores Golf como área problemática.  
• Se señala en la necesidad de contar con la red de acequias como 

sistema de evacuación en crecidas no extraordinarias. 
• Se incide en la necesidad de elaborar una cartografía estratégica 

para la recarga de acuíferos.  
• Se indica la necesidad de actuar en la carretera de Benferri a La 

Matanza, al ser un punto negro para las crecidas de la rambla de 
Abanilla. 

• Se señala la necesidad de permeabilizar algunos sectores de la 
AP-7 (Crevillente-Cartagena) en su trazado sobre la Vega Baja. 

• Se señala la existencia de ocupaciones ilegales en la Sierra de 
Escalona que inciden en las escorrentías de las barranqueras 
existentes en este entorno, al haber modificado el cauce.  
 

 
 

 
2. EMERGENCIA CLIMÁTICA 
 

1. Jorge Olcina, comisionado del Plan Vega Renhace: 
 

● Centro Internacional de Estudio de Inundaciones: se está escuchando 
e integrando a diferentes colectivos y grupos de la sociedad civil que 
tienen algo que decir en este tema. No se limitará únicamente a 
inundaciones; es decir, estará vinculado también a fenómenos 
extremos del agua, como la sequía en su dinámica actual e histórica, a 
las emergencias y a la tecnología del agua. 

● Explicación del trabajo del Consell Valencià de Cultura: el agua como 
elemento y valor cultural de la comarca. Explicación por parte del 
Gerardo Muñoz y Rafael Martínez (Consell Valencià de Cultura) sobre 
el informe en el que están trabajando para dinamizar la Vega Baja 
(progreso), a través de la cultura (con agua y regadíos tradicionales 
como valor cultural). 
 

 



2. Carlos Marco, director técnico de la Confederación Hidrográfica del Segura 
(CHS): 
 

●  Planes de riesgo y Plan hidrológico de cuenca (2021-27).  
 

    3.  José María Ángel, director general de Emergencias (director general de la 
Agencia de Seguridad y Repuesta a las Emergencias de la Generalidad Valenciana) 
y Jorge Suárez Torres, subdirector de Emergencias:   
 

● Reflexión de la emergencia en su conjunto; impacto de otras 
inundaciones, por ejemplo, la de 1982.  

● Reflexión del gran trabajo que se ha hecho en emergencias y de lo 
que se ha avanzado. 

● Reflexión sobre la metodología para tener capacidad de respuesta a 
otros fenómenos meteorológicos como por ejemplo el temporal 
“Gloria”.   

 
4. Turno abierto de palabra:  

 
• Se indica la necesidad de realizar acciones de educación y de 

concienciación ciudadana sobre el riesgo existente en la Vega Baja.  
• Se incide en la importancia de la tecnología a la hora de mejorar los 

protocolos de gestión de la emergencia.   
• Se apuntan la necesidad de introducir la variable de la vulnerabilidad 

social en los mapas de riesgo como eje articulador de las medidas.  
• Se señala la necesidad de actualizar los Planes de Emergencia 

Locales. 
 

 
 
 3. DESARROLLO ECONÓMICO 
 

1. Rosa Fernández, Consorcio para el Desarrollo Económico de la Vega Baja 
(CONVEGA). 
 

● Propuestas de actuación económica a raíz del análisis DAFO 
(Debilidades, Amenazas, Fortalezas, Oportunidades). 

● Propuestas de turismo sostenible, propuestas para favorecer al sector 
agroalimentario. 

● Creación de una marca para el territorio. 
       
  



2. José Adolfo Medina, secretario general de la Cámara de Comercio, 
Industria y Sevicios de Orihuela.  
 

● Primera mesa comarcal coordinada por Armando Ortuño 
(infraestructuras, sector agroalimentario, agua y marca de calidad). 
 

3. Francisco Gómez, Cámara Oficial de Comercio, Industria, Servicios y 
Navegación de Alicante. 
 

● Explicación sobre el desbordamiento del río y actuaciones de la 
Confederación Hidrográfica del Segura (CHS), propuestas de 
actuaciones como la limpieza de plásticos. 

● Se ponen a disposición de la Cámara de Comercio de Orihuela para 
trabajar. 

      
4. Rubén García, secretario técnico de la Confederación Empresarial de la 

Comunitat Valencia (CEV) en la provincia de Alicante: 
 

● Ponen herramientas a disposición del Plan Vega Renhace. 
● Relación con la Confederación Española de Organizaciones 

Empresariales (CEOE). 
 

5. Turno abierto de palabra: 
 

• Se señala la necesidad de apostar por un modelo de turismo 
sostenible en la comarca, menos marcado por la impronta residencial. 

• Se apunta como necesidad urgente el desdoblamiento de la CV-95 
como prioridad para la economía de la comarca. 

• Se señala la necesidad de que se consolide una parada del AVE en 
Orihuela. 

• Se indica la necesidad de la apuesta por el turismo gastronómico.  
• Se señala la necesidad de mejorar y permeabilizar la CV-91 entre 

Orihuela y Guardamar del Segura. 
• Se señala la necesidad de construir un tercer carril en la A-7 desde 

Elche a Murcia. 
• Se apunta como medida urgente el desdoblamiento de la variante de 

Torrevieja. 
• Se señala como medida urgente, asimismo, la limpieza del viejo cauce 

del Segura en el municipio de Guardamar del Segura. 
• Se señala la necesidad de mejora de la calidad del agua del río 

Segura.  
 

  



4. PLAN DE ACCIÓN TERRITORIAL (PAT-VEGA BAJA)  
 

1. Rosa Pardo, directora general de Política Territorial y Paisaje y Vicente 
Doménech, subdirector general de Ordenación del Territorio y Paisaje: 

 
● Explicación del Plan de Acción Territorial (PAT), acciones inmediatas. 

Se puede consultar en la página web. 
● Reflexión sobre aprender a convivir con el río. 

 
2. Turno abierto de palabra: 
 

• Se señala la necesidad de crear un marco jurídico para las actuaciones 
territoriales más inmediatas y la elaboración de una Guía de 
minimización de impactos territoriales.  

 
 
5. PLAN DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA 
 

1. Pilar Lloret, Plan Vega Renhace:       
 

• Explicación de en qué va a consistir la participación ciudadana: se van a 
celebrar cuatro sesiones en la Vega Baja, la primera en Dolores el próximo 
12 de marzo. 

• Explicación de que se va a crear una comisión técnica (consensuada) de diez 
personas para evaluar la viabilidad de las propuestas y proyectos que se 
acuerden en las sesiones de participación ciudadana. 

  
 
6. CALENDARIO DE LAS PRÓXIMAS ACTUACIONES Y CONSTITUCIÓN DEL 

GRUPO DEL TRABAJO DE LA MESA TÉCNICA 
 
• Se informa del calendario próximo de reuniones, tanto de la mesa técnica 

como de la comisión de trabajo de la misma, para los próximos meses. 
• Se consensua entre los asistentes los miembros que van a formar parte de la 

comisión de trabajo.  
 
 
7. TURNO ABIERTO DE PALABRA 
 

• Varios asistentes toman la palabra para comentar aspectos señalados en la 
reunión. 

 
Y siendo las 20 horas del 11 de febrero de 2020, se levanta la sesión.  

http://politicaterritorial.gva.es/es/web/planificacion-territorial-e-infraestructura-verde/pla-d-accio-territorial-del-baix-segura
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